
Que faire, dans mon jardin,
en faveur des pollinisateurs ?

Projet d’amélioration de l’accueil
des pollinisateurs sur le territoire



Ajouter des plantes
grimpantes

Dans quel(s) but(s) et pour
qui ? :

Les plantes grimpantes représentent
un vrai trésor pour les pollinisateurs.
En effet, elles sont utiles de 2
manières. Ce sont des plantes souvent
très appréciées pour leur pollen et leur
nectar. Elles forment, également, des
refuges pour certaines espèces qui
peuvent y nicher.

Où et comment le faire ? : 
Les plantes grimpantes peuvent être
installées partout, tant qu’elles ont un
support où pousser. Vous pouvez utiliser
un support déjà existant comme un arbre
ou un mur, ou en créer un en bois par
exemple. Il vous faut, également,
sélectionner des espèces qui sont adaptées
au climat et aux pollinisateurs. Voici
quelques plantes que les pollinisateurs
affectionnent : le lierre, le chèvrefeuille, la
clématite, la cymbalaire des murailles et la
campanule des murs.

Comment l’entretenir ? :
Les plantes grimpantes ne demandent
pas beaucoup d’entretien. Il vous suffit
de vérifier, régulièrement, la solidité
du support sur lequel votre plante
pousse.
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Où et comment le faire ? : 
Vous avez plusieurs possibilités pour la
réalisation de votre tas de bois. Vous
pouvez choisir de faire un tas avec des
rondins de bois. Il vous faut préférer
les essences locales de feuillus. Vous
pouvez, également, faire un tas de
branches de façon ordonnée comme
une haie de Benjes ou de façon moins
ordonnée en entassant juste les
branches. Là aussi, la majorité des
branches doivent être des feuillus.

Comment l’entretenir ? :
Une fois installé, votre tas de bois ne
nécessite pas beaucoup d’entretien. En
effet, vous pouvez laisser le bois se
décomposer lentement sans y toucher.

Avoir un tas de bois
mort

Dans quel(s) but(s) et pour
qui ? :

De nombreuses espèces de
pollinisateurs se servent du bois mort.
En effet, certaines espèces, comme le
Xylocope violet, créent leur nid dans les
cavités du bois ou entre les branches et
rondins du tas. D’autres espèces y
pondent leurs œufs, comme les
Cétoines. D’autres, encore, se servent
des tas de bois pour passer l’hiver,
comme le Citron.
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Avoir un tas de terre ou de
la terre sans végétation

Où et comment le
faire ? : 

Cet aménagement n’est
pas difficile à mettre en
place. Il vous suffit de
créer un petit monticule
de terre dans un endroit
bien ensoleillé ou de
racler la végétation sur
quelques carrés de 15cm
de côté, toujours à un
endroit bien exposé au
soleil.

Dans quel(s) but(s) et pour
qui ? :

Parmi les pollinisateurs sauvages,
certaines espèces, comme les
Osmies et les abeilles des sables,
vont nicher dans des petites
cavités creusées dans le sol. En
laissant du sol sans végétation ou
en créant une butte de terre, vous
pourrez leur faciliter la recherche
d’un endroit où creuser leurs nids.

Comment l’entretenir ? :
Avoir un espace sans végétation, que
ce soit des carrés sans herbe ou une
butte de terre, nécessite un passage
régulier afin de retirer la végétation
qui recolonise le milieu. Il vous faut
donc prévoir désherber la butte de
terre et racler les carrés, ou en créer
de nouveaux à côté, assez
régulièrement. 
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Pratiquer le paillage

Dans quel(s) but(s) et
pour qui ? :

La pratique du paillage a plusieurs
objectifs. En effet, pour les
pollinisateurs sauvages, la mise en
place de paillage leur offre des
refuges pour passer l’hiver ou des
endroits où pondre leurs œufs,
comme pour les Cétoines par
exemple. De plus, le paillage est,
également, un excellent moyen de
conserver de l’humidité dans le sol
et donc permet d’arroser moins
souvent ses plantations. 

Où et comment le faire ? : 
Le paillage se fait sur des
plantations qui ont besoin d’avoir de
l’humidité. Il peut, donc, être fait
dans des jardinières ou directement
sur le sol. Il vous faut, en premier
lieu, choisir ce que vous souhaitez
installer sur le sol. Vous pouvez
mettre de la paille mais, également,
du broyat de bois. Ensuite, vous
installez le paillage sur environ 10
cm d’épaisseur, soit autour de vos
plantations, si elles sont déjà faites,
soit sur toute la surface avant de
faire vos plantations. Vous n’aurez
plus qu’à écarter le paillage pour
planter.

Comment l’entretenir ? :
Pour l’entretien, il vous suffit de
rajouter du paillage, une fois par
an, afin de maintenir une
épaisseur d’environ 10 cm.
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Laisser une zone de
prairie

Dans quel(s) but(s) et pour
qui ? :

La prairie sauvage et locale représente
la source d’alimentation privilégiée
par les pollinisateurs sauvages. En
maintenant une zone de prairie dans
votre jardin vous maintenez, donc, de
l’alimentation de choix pour les
pollinisateurs qui viendront visiter vos
cultures. 

Où et comment le
faire ? : 

Pour mettre en place cet
aménagement, il vous faut
principalement choisir le
bon espace. En effet, il
vous faut favoriser une
zone que vous n’exploitez
pas et sur laquelle il n’est
pas gênant d’avoir de
l’herbe haute une grande
partie de l’année. Ensuite,
il vous suffit de laisser
faire. Vous laissez la
végétation évoluer
librement.

Comment l’entretenir ? :
Afin d’entretenir votre prairie, vous
devez la faucher une fois par an.
Choisissez de le faire en fin d’automne
(novembre) et en coupant l’herbe à
une hauteur de 10 à 15 cm du sol.
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Faire un pierrier

Comment l’entretenir ? :
Pour que votre pierrier reste attractif,
passez régulièrement enlever la
végétation qui peut s’y développer et
assurez-vous que rien ne lui fait de
l’ombre.

Dans quel(s) but(s) et pour qui ? :

Où et comment le faire ? : 

Des pollinisateurs sauvages, comme le
bourdon des pierres vont utiliser des
tas de pierres et surtout les
anfractuosités présentes entre les
pierres pour construire leur nid. Les tas
de pierres vont, également, servir de
refuge hivernal pour certaines espèces
et notamment des papillons.

Pour que votre pierrier soit le plus
efficace possible, il doit être placé au
soleil. Une fois l’emplacement choisi, il
vous suffit d’empiler des pierres de
façon irrégulière ou non en donnant
au tas la forme et la hauteur que vous
souhaitez. Privilégiez des pierres déjà
présentes sur le terrain pour réaliser
cet aménagement.
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Laisser les feuilles mortes
tout l’hiver

Où et comment le
faire ? : 

Le tapis de feuilles mortes ne
demande pas vraiment
d’aménagements, il vous suffit
de laisser les feuilles de vos
arbres sur le sol une fois qu’ils
les ont perdues.

Comment l’entretenir ? :
Vous pouvez retirer les feuilles une fois
l’hiver passé. Comme certaines espèces
sont moins précoces que les autres, il vaut
mieux attendre la mi-avril pour le faire. 

Dans quel(s) but(s) et pour qui ? :
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Un tapis de feuilles mortes sur le sol
permet de créer une couche d’isolante.
Cela est très utile pour les pollinisateurs
qui nichent dans le sol et dont les larves
passent l’hiver dans le sol. Par exemple,
les futures reines de bourdons terrestres
passent l’hiver dans des cavités dans le
sol, le tapis de feuilles mortes peut leur
éviter de geler.



Créer une spirale à
aromatiques

Dans quel(s) but(s) et pour
qui ? :

La spirale à aromatique est un
aménagement qui a pour but
d’apporter à la fois de l’alimentation
et des habitats aux pollinisateurs.
Elle est donc utile pour de
nombreuses espèces.

Où et comment le
faire ? : 

La spirale à aromatique
demande un peu de temps de
mise en place. Il vous faut
commencer par la construction
d’une spirale en pierres sèches,
que vous allez, ensuite, remplir
de terre. Puis vous allez pouvoir
planter des plantes aromatiques
en laissant de la terre
apparente. Vous pouvez
retrouver des plans de
construction sur internet. De
plus, si vous avez déjà dans
votre jardin des murets en
pierres sèches, vous pouvez,
aussi, installer des plantes
aromatiques au bord.

Comment l’entretenir ? :

Une fois l’installation faite, il vous
faudra surveiller sa solidité
régulièrement. Dans le but d’un
fonctionnement optimal, vous
pouvez enlever l’herbe qui se
développe entre les aromatiques afin
de laisser de la terre sans végétation. 
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